



BIOÉTHIQUE

Quelle société voulons-nous pour aujourd'hui et demain ?

Mgr PIERRE D'ORNELLAS

Balland, 2019, 128 pages, 10 €

Ordonné prêtre en 1984, docteur en théologie, archevêque de Rennes, membre du Comité Études et Projets de la Conférence des Évêques de France, Mgr d'Ornellas propose ici une réflexion sur les enjeux qui découlent de la confrontation exponentielle entre la technoscience et la responsabilité morale et éthique de l'homme. Derrière de tels enjeux, inédits, incomparables aux enjeux du passé puisque posant la question de l'humain en tant que tel, la bioéthique a en premier lieu le devoir de s'interroger sur la vie éthique de l'espèce humaine et donc sur la société. Nous sommes cette partie de la vie qui porte en elle une différence majeure, la capacité à penser ce que nous sommes et quelles limites nous devons nous imposer pour survivre, une différence justement combattue et refusée en tant qu'essence par tous les types de matérialismes, à commencer par celui que l'auteur nomme à juste titre « *la gnose de l'algorithme* ».

Il y a un choix, résumé par cette question, posée par le Comité Consultatif National d'Éthique organisateur en France des états généraux de la bioéthique de janvier à avril 2018: quel monde voulons-nous pour demain ? Outre le peu d'écoute accordée par le gouvernement actuel aux réponses apportées par les participants, cette question devrait, à mon avis, en entraîner une autre: sommes-nous encore capables de nous poser une telle question ? Reste que les réflexions de Mgr d'Ornellas, excellent connaisseur de ces sujets, nourrissent la pensée.

Matthieu Baumier ■